

# MOSAÏQUE

La feuille du quartier Barthez - Malartic et d'ailleurs

Éditée par l'association MVM - Mieux Vivre à Malartic

numéro 94 - trimestriel - Juin 2025

## ÉDITO

Chères adhérentes et cher adhérents,

Voici venir le numéro estival de votre journal, Mosaïque.

Vous allez pouvoir y lire la vitalité de notre association, même si Martine l'aimerait encore plus dynamique !

En effet, vous allez le lire dans ce numéro, une adhérente nous a proposé une visite très intéressante, nous avons appris comment se développent les machaons, nous sommes allés écouter les Conteurs de notre association. Nous allons aussi pouvoir offrir de nouvelles activités avec l'ASEPT. Et cette année, nous avons deux stands à la fête de l'Art dans le Pré !

Ceux qui utilisent Facebook connaissent sans doute la page de MVM, mais un nouveau groupe vient d'être lancé par des habitants de Malartic, dont voici la présentation :

### Les voisins de Malartic

Bienvenue dans le groupe des voisins de Malartic

Son objectif est de favoriser la communication entre voisins, de partager les informations utiles concernant la vie du quartier, et de promouvoir l'entraide et la convivialité au sein de notre communauté.

Vous pouvez y poster :

- Des annonces (perte/objet trouvé, ventes, services...)
- Des informations liées au quartier (travaux, réunions, pannes...)
- Des demandes ou propositions d'aide entre voisins
- Des idées pour améliorer notre cadre de vie commun

Merci de respecter les règles de courtoisie et de bienveillance pour que cet espace reste agréable et utile à tous.

Voici le lien du groupe :

<https://www.facebook.com/share/g/16MWh8c4aX/?mibextid=wwXlf>

Passez un bel été et nous nous retrouverons en septembre, avec le forum des associations et la fête de Barthez, Un Air de Fête.

Votre présidente,

*Dominique Bellue*

## SOMMAIRE

Editorial – Les voisins de Malartic -	
Appel à bénévoles	P 1
Une visite au château de Langoiran	P 2
Café Mosaïque – Adieu Marie-Louise	P 3
Les Contes dans les jardins	P 4
Les mots croisés de Danièle n° 9	P 5
Prochain partenariat avec l'ASEPT	P 6
L'Art dans le pré : stand « Jardinons avec Nicole et François »	P 7
L'art dans le pré : stand animations créatives sur le thème des papillons.	P 8

D'années en années, nous constatons une baisse des adhérents, certains, très fidèles depuis la création de l'association, aspirent à un repos bien mérité et passent le relai aux plus jeunes... qui ne le sont pas tant que cela... et notre équipe d'animation rencontre beaucoup de solitude dans les actions à mener pour continuer à faire vivre MVM et à faire partager les commissions.

Nous pourrions évoluer vers d'autres activités plus rassembleuses, mais personne ne se manifeste lors de nos appels.

Bien sûr nous ne disposons pas de locaux dédiés, de matériels importants, nous n'avons pas la place de les stocker. Mais dans le cadre des fêtes de quartier, comme nos prédécesseurs l'ont fait, nous ne rencontrons pas de nouvelles idées avec leurs animateurs pour les développer...

Je me pose la question : combien de temps MVM va pouvoir exister tel que défini dans nos statuts ?

« le développement des liens entre les habitants, l'activité culturelle et festive et l'animation du quartier Barthez-Malartic ».

N'hésitez pas à me démontrer que je ne suis qu'une éternelle pessimiste...

*Martine Obis*

*Responsable de la publication :*

*Dominique Bellue*

*Metteur en page : Martine Obis*

*Adresse de la rédaction : Mosaïque*

*MVM, 5 Allée Vivaldi*

*33170 Gradignan*

*Ont contribué à cette rédaction : Dominique Bellue – Jacqueline Cahoreau – Muriel Chopin – Martine Obis – Marie-Paule Pépin – Danièle Siergie – Annie Thoret et la participation des habitants du quartier Barthez-Malartic et d'ailleurs.*

*Tiré à 60 exemplaires : ISSN 1283-5951,*

*dépôt légal : juin 2025*

UNE VISITE DU CHÂTEAU MÉDIÉVAL DE LANGOIRAN  
PROPOSÉE PAR LAURENCE C. LE 22 AVRIL 2025

Le 22 avril 2025, Laurence Castro a organisé une sortie culturelle au château médiéval de Langoiran pour quinze membres de l'association MVM et quelques participants de ses cours de yoga. La visite, qui s'est déroulée par un temps frais mais sec, a été guidée par Robert Bibonne, ancien professeur d'histoire et propriétaire du château depuis 1972. Tombé amoureux des lieux, il a consacré sa vie à leur restauration avec l'aide de l'association des « Amis du château de Langoiran ». Les revenus générés par les visites, les chambres d'hôtes, les mariages et autres événements contribuent à la restauration et à l'entretien de ce site historique, où lui et son épouse résident depuis 1999.

Le château, perché sur la rive droite de la Garonne à 25 km de Bordeaux, offre une vue imprenable sur la vallée. Il avait une position stratégique pour le contrôle du fleuve et le commerce local. Sa construction remonte à la fin du XIII<sup>e</sup> siècle sous l'impulsion de Bernard d'Escoussans. Il a succédé à un château antérieur qui se trouvait à proximité immédiate dans la plaine.

La seigneurie de Langoiran était autrefois l'un des territoires les plus prestigieux et les plus puissants du duché d'Aquitaine. Monsieur Bibonne nous rappelle que l'Aquitaine est devenue anglaise par le mariage d'Aliénor d'Aquitaine avec le duc de Normandie et comte d'Anjou, qui devint ensuite roi d'Angleterre en 1154 sous le nom d'Henri II de Plantagenêt. A l'époque médiévale, les seigneurs de Langoiran ont été les vassaux fidèles des rois d'Angleterre-duc d'Aquitaine lors des luttes entre les rois d'Angleterre et de France pendant la guerre de Cent Ans. L'Aquitaine des rois d'Angleterre a été soumise en 1451 par les troupes du roi de France Charles VII. Un soulèvement l'a fait redevenir anglaise, mais la bataille de Castillon (17 juillet 1453) scella la défaite des armées anglo-gasconnes. La fin du siège de Bordeaux (octobre 1453) par le roi Charles VII marque le rattachement de la ville à la couronne de France et la fin de la présence anglaise en Guyenne (ou Aquitaine).

Remanié aux XV<sup>e</sup> et XVI<sup>e</sup> siècles, le château est encore resté un acteur important de l'histoire de la Guyenne pendant les guerres de religion et la Fronde. Le château a appartenu ensuite à des familles influentes comme les Montferrand, les Arnoul et les Daffis. Il a été le théâtre de nombreux événements historiques, notamment pendant les guerres de religions avec les deux frères ennemis Charles de Montferrand, chef du parti catholique à Bordeaux et gouverneur de Bordeaux et Guy de Montferrand, l'un des chefs du parti protestant pour la Guyenne. Et en 1649 Guillaume Daffis, président du Parlement de Bordeaux, prend la tête de la Fronde parlementaire en Bordelais, contre le cardinal Mazarin. Pour se venger d'une défaite de ses troupes, le duc d'Épernon, gouverneur de Guyenne, s'empara du château de Langoiran, l'incendia en septembre 1649 et fit sauter le donjon. Plus tard, en 1944, le château accueillit une réunion décisive entre chefs locaux de la Résistance et l'armée allemande pour la reddition de Bordeaux.

Au cours de la visite, les participants ont découvert les différentes parties de la forteresse : le donjon circulaire du début du XIV<sup>e</sup> siècle de 16 mètres de diamètre et de 18,5 mètres de hauteur, considéré comme l'un des plus larges de France, la chapelle restaurée (XVI<sup>e</sup> siècle), le châtelet d'entrée (XV<sup>e</sup> siècle), la tour carrée (XIII<sup>e</sup> – XV<sup>e</sup> siècle) et le chemin de ronde (XIII<sup>e</sup> siècle) offrant une vue panoramique sur la vallée de la Garonne et sur le moulin seigneurial au Pied du Château construit aux XVII<sup>e</sup>-XVIII<sup>e</sup> siècles.

Les éléments architecturaux témoignent des évolutions du site à travers les siècles, et certains ont été restaurés à partir de matériaux récupérés comme ce fut le cas pour sa tour carrée.

Le groupe a été impressionné par la richesse historique du lieu, même si certains bâtiments restent à l'état de ruine. La visite a permis de mieux comprendre l'importance politique et militaire de la forteresse de Langoiran dans l'histoire de l'Aquitaine. Un grand merci a été adressé à Laurence pour cette initiative, ainsi qu'à la famille Bibonne et aux bénévoles qui œuvrent à la préservation de cet important patrimoine de notre région.

*Marie-Paule P.*



## CAFÉ MOSAÏQUE DU 24 MARS 2025

la vie des papillons Machaon à Malartic

Vidéo très intéressante réalisée et commentée par Martine qui a remarqué la présence de papillons Machaon dans son jardin sur un plant d'aneth...

Quelques jours après elle a vu des points blancs isolés, de la taille d'une tête d'épingle ; puis de minuscules chenilles noires avec une tache blanche au milieu.

Martine a pris suffisamment de branches d'aneth, mises dans des pipettes d'eau, et les a rentrées dans sa véranda pour éviter les prédateurs amateurs de ces petites chenilles... Elles mangent sans arrêt et grossissent vite.

Elles vont muer plusieurs fois en devenant des chenilles rayées et bien colorées. Puis la chenille se transforme en chrysalide. Elle s'attache par le haut sur une tige rigide d'aneth avec un fil de soie bien solide.

Après 1 ou 2 jours d'immobilité relative, la vieille peau se fend et fait apparaître une carapace molle qui se durcit peu à peu. La chrysalide reste immobile et ne mange pas. À l'intérieur surviennent des transformations importantes : les organes s'élaborent en une dizaine de jours.

Lorsque le papillon est entièrement formé, la peau de la chrysalide se fend et c'est l'émergence du papillon adulte, il est fripé et humide et peu à peu il sèche et durcit ses ailes. Il n'est plus lié à la plante hôte et peut prendre son envol... Merci à Martine pour toutes ces explications, nous guetterons les machaons à la belle saison !!! La soirée s'est terminée par le pot de l'amitié.

Marie-France P.



Elle s'appelait Maria Luisa, prononcez bien le « Lu.i.ssa ».

Mais la plupart d'entre nous l'appelaient Marie-Louise car, malgré son fort accent espagnol qu'elle n'avait, assurément, jamais voulu quitter, pour nous il ne faisait aucun doute qu'elle avait su embrasser le meilleur du pays, la France, qui dès l'enfance lui avait ouvert les bras.

Tout comme un certain Luis Mariano.

Marie-Louise racontait souvent sa rencontre et même plus que cela avec le chanteur, alors que celui-ci, perçu comme le Père Noël, venait rendre visite à ses petits compatriotes en déshérence.

Plus tard, elle fut une grande sportive notamment en judo, en cyclisme.

Adulte, sa vie ne fut pas facile. Elle trouva beaucoup de réconfort auprès des animaux. D'abord avec les siens, puis ceux maltraités accueillis pas la SPA, en y étant très active et bénévole.

Toute maltraitance la révoltait. Elle se démenait étatement pour réparer une injustice et on l'écoutait.

Par ce texte, j'en témoigne aujourd'hui et je lui rends hommage, en ce jour anniversaire des 180 ans de la Société Protectrice des Animaux, à jamais liée.

Muriel Chopin le 05/06/2025

## LES CONTES DANS LES JARDINS « Quand les histoires nous sont contées »

Il fallait trouver un endroit pour nos conteurs... et la saison s'y prêtant, Chantal proposa de nous retrouver dans la prairie entourant sa résidence.

Chacun apporta son siège, il faisait beau, les moustiques s'étaient éloignés... nous pouvions frapper virtuellement les « 3 coups ! ».

C'est ainsi que Brigitte nous parla de « Quelques gouttes d'eau », Yannick nous charma avec le « Chant du rossignol », Cécile nous tint en haleine avec « La chasse à la panthère », Sylviane nous emmena en Asie avec « La pervenche », et Alice avec l'amitié d'un « Buffle et l'oiseau ». Marie-Jo termina cette magnifique heure avec « L'oiseau de Junayid ».



*Ils ont été ovationnés chaleureusement, avec une seule pensée : recommencer !*



Pour ne pas se quitter très rapidement, encore sous le charme de cette soirée, un buffet apéritif nous attendait, avec quelques gourmandises salées et sucrées, concoctées par quelques-uns d'entre nous.

Merci à toutes et à tous,

Annie T.

## MOTS CROISES DE DANIELE S. N° 9

Thème : « Juste après la poire... »

	A	B	C	D	E	F	G	H	I
1									
2			■				■		■
3					■		■		
4		■						■	
5				■	■				
6								■	
7						■			
8		■	■	■	■				
9						■	■		■
10	■				■				

### HORIZONTALEMENT :

- 1 : 140 g bénéficiant d'une AOC (1990) et d'une AOP (1996).  
 2 : Grosse part de gâteau (un tiers) ! Trois miettes de Roquefort.  
 3 : Naissance de mélisse. C'est le meilleur !  
 4 : Jour.  
 5 : Zone de ponts. Utile pour tailler une bavette.  
 6 : Lait caillé provençal.  
 7 : Descend le chef. Entrée d'une narine.  
 8 : On y mouille.  
 9 : Montagnard à découper.  
 10 : Pour l'industrie et la fonderie, mais pas pour la métallurgie. Vu sur les plateaux hollandais.

### VERTICALEMENT :

- A : Symbole français à croûte fleurie.  
 B : Fait avancer son cheval. Accompagne la manière. Apprécié en barre.  
 C : Tout pour la folie. Entame de mimolette.  
 D : Fait la roue chez le fromager. Do usé. Du piment dans une merguez.  
 E : Ne voit jamais les bouteilles pleines. Spécialité pour plateau helvète.  
 F : Nobles, fromages (AOP).  
 G : Déplie.  
 H : Au Québec, il est pressé. Sarcla.  
 I : Fromage auvergnat.

### Solution des mots croisés n° 8 de Danièle

#### Horizontalement :

- 1 : APOTHEOSES. 2 : PINEAU - UTE. 3 : ON - RTT - MAT. 4 : GANTÉE - MI. 5 : ECURER - USA.  
 6 : ELLE - PEM. 7 : ESSIEU - SI. 8 : TOUT. 9 : FAITES. 10 : BAISSAS - UT.

#### Verticalement :

- A : APOGÉE - JOB. B : PINACLE. C : ON - NULS - FI. D : TERTRES - AS. E : HATEE - IBIS. F : EUTERPE - TA.  
 G : EUTES. H : SUMMUM - OS. I : ETAIS - SU. J : SET - AGITAT.

Bonne nouvelle !!!!!

Nous allons bientôt pouvoir en bénéficier.

Connaissez vous l'ASEPT (Association pour la Santé, l'Éducation et la Prévention sur les Territoires) ?

C'est un organisme officiel, soutenu par l'ensemble des caisses de retraites, ainsi que par l'Agence Régionale de Santé, ayant pour objet la promotion de toutes actions dans les domaines de la prévention et de l'éducation à la santé, ainsi que la préservation de la santé morale et physique de personnes « en âge de retraite » - (c'est à dire Nous).

Nous avons réussi à lier un partenariat, ce qui vous permettra au cours du dernier trimestre 2025 de bénéficier d'un programme soutenu, qui sera mis en place principalement le jeudi, à la Grange du château de MALARTIC.

Elle propose de nombreuses activités et aide les seniors, (comme Nous), à adopter des comportements sains au quotidien en faveur d'un vieillissement *actif et réussi*.

Le panel des possibilités qui vous seront offertes (nous disons bien **offertes**) est vaste, pouvant aller d'actions intellectuelles ou physiques.

Toutes sont accompagnées par des professionnels formés par l'ASEPT.

Le matériel est également mis à disposition au profit des participants.

**Un calendrier vous sera communiqué en septembre, il faudra absolument vous inscrire.**

Ces ateliers seront également ouverts aux habitants de GRADIGNAN, ce qui nous permettra de promouvoir notre association et peut-être de provoquer de nouvelles adhésions.

Pour information, vous pouvez consulter leur site internet « [www.asept-gironde.fr](http://www.asept-gironde.fr) »

Nous vous souhaitons nombreux à ces ateliers.

**Informations réalisées par J.C , le 30.06.2025**

**La mairie de Gradignan informe :**

**<https://www.gradignan.fr/actualites-109/fortes-chaleurs-vigilance-orange-canicule-1024.html>**

**Soyons vigilants et solidaires.**

À Gradignan des « refuges de fraîcheur » sont accessibles à toutes et à tous. La résidence Les Séquoias (avenue Charles et Émile Lestage) propose notamment une grande salle climatisée avec des fauteuils, tv, des tables et des chaises et un accueil agréable, au frais, 7jours sur 7 de 8h à 20h, dans le cadre de ces situations de canicule.

Pour toute info, conseil, question de déplacement : 05 56 81 45 45

**Également :**

Du mardi au samedi, les espaces de la médiathèque peuvent vous accueillir au frais (aux horaires d ouverture).

# L'ART DANS LE PRE 2025

## 17 MAI

Pour sa première participation à l'Art dans le pré, sur le thème **Les secrets du jardin**, la commission jardinage de MVM dresse un bilan positif.

Notre stand, comparable à celui du cinquantenaire du quartier de Malartic (10/9/2022), a accueilli 35 visiteurs au quiz, principalement des adultes ; une trentaine d'enfants et trois adultes à l'atelier de fabrication de bombes à graines et de rempotage de plants de tomates.

Danièle, qui a mené la plus grande partie des quiz préparés par Nicole, conclut ainsi sa prestation : « Toutes les personnes avec lesquelles j'ai pu dialoguer ou que j'ai observées sont reparties de notre stand avec de beaux sourires et des remerciements ! Notre mission a été menée avec succès et nous pouvons être satisfaits ! »

Béatrice, principale responsable de l'atelier des enfants, est du même avis : « J'ai trouvé les enfants intéressés et très ouverts sur les thèmes du jardinage et plus largement celui des fleurs, des plantes. »

Toutes les personnes, dont M. le maire de Gradignan, qui se sont arrêtées à notre stand ont pu découvrir quelques « secrets » d'un jardin (différents nids et des cloportes, des lichens et des plantes dangereuses... entre autres), discuter de jardinage et repartir avec des cadeaux (une plante au choix pour chaque candidat au quiz ; une bombe à fleurs et un plant de tomate naine, offert par Sylviane, pour chaque enfant).

Notre présence a contribué à la visibilité de MVM et à son objectif d'animation du quartier de Barthez-Malartic.

La commission jardinage est prête à participer à d'autres manifestations de ce genre.

François L.



Au petit matin, l'ambiance est joyeuse pour la mise en place du stand et les conseils de Nicole et François, sont écoutés avec attention... Quand le public arrive toutes les petites mains (vertes) sont au point ! MO



# L'ART DANS LE PRE 2025

## 17 MAI (suite)

Du côté des ateliers créatifs préparés par les participantes aux Vendredis créatifs du RERS® de Gradignan, le thème des Secrets du jardin retenu était « Les papillons ». Des dessins avec des gommettes pour les tout petits, en passant par les chenilles porte-clefs pour les moyens, et des papillons en broches, pendentifs, à peindre, et des papillons en origami pour un mobile de chambre pour les plus grands... tous les modèles sont prêts pour créer selon son imagination et emporter son œuvre à la maison...



Nous avons profité d'un beau soleil et les danses du groupe de Tahitiens a encore optimisé cette ambiance de fête qui a rassemblé les enfants des groupes sportifs et artistiques de l'EPAJG. La journée s'est avérée très courte quand il a fallu ranger pour participer à l'annonce des prix des exposants avec M. le Maire, et souvent l'apéritif offert est bien entamé lorsque nos participant(e)s finissent de ranger les stands.



Pénélope nous a offert de magnifiques maquillages, brillants comme le soleil...



La place du village offrait ses coins « détente », tout dans le thème...



L'incontournable « accrobranche » a fait vibrer les enfants...



Et pendant ce temps, dans les coulisses, se préparaient les danseuses tahitiennes...



Avec tous les différents spectacles offerts par les groupes de l'EPAJG et d'ailleurs, la visite, au château, des expositions dont les œuvres sont toujours d'une grande richesse, les enfants, et les parents, sont arrivés au village créatif en fin d'après-midi. Le temps passa très vite et nous étions encore en train de démonter nos stands et de ranger nos accessoires, lorsque Monsieur le Maire a prononcé son discours et révélé les résultats des votes désignant les heureux gagnants du concours des artistes et des Œuvres collectives.

Tous et toutes étaient satisfaits de cette belle journée.

Martine O.